
 

 

 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO, 

REALIZADA EM 19.10.2022. 

Reunião: Ordinária (presencial)   

Data:19/10/2022.                                                                               Hora: 9h00min. 

   

Aos dezenove (19) dias do mês de outubro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois), 1 

às 9 (nove) horas, reuniu-se, em sessão ordinária (presencial), o Conselho 2 

Acadêmico de Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência da 3 

conselheira, Profª Márcia Barbosa de Menezes (IME). Presentes os conselheiros 4 

relacionados a seguir: Profª Ana Caline Nóbrega da Costa – suplente (IMRS), 5 

Prof. Antonio Ângelo Martins da Fonseca (IGEO), Profª Cecília Bastos da Costa 6 

Accioly (DAN), Profª Cláudia Albagli Nogueira (DIR), Profª Cláudia Nery 7 

Teixeira Palombo (ENF), Profª Claudiani Waiandt (ADM), Profª Dayana Bastos 8 

Costa - suplente (PROPG), Prof. Derek Warwick da Silva Tavares (ICI), Prof. 9 

Djalma Rodrigues Lima Neto (Djalma Thurler - IHAC), Prof. Esdras Santana dos 10 

Santos (FIS), Profª Iguaracyra Barreto de Oliveira Araújo (FMB), Prof. José 11 

Sérgio Casé de Oliveira - suplente (FCC), Prof. Leonardo Abreu Reis (FACOM), 12 

Profª Lília Ferreira de Moura Costa (ICS), Profª Lívia Maria Natália de Souza 13 

Santos (LET), Profª Marcela Rodrigues de Castro (EDC), Profª Mariluce Karla 14 

Bonfim de Souza (ISC), Prof. Marcos Antonio Menezes Queiroz (ARQ), Prof. 15 

Milton Correia Sampaio Filho (ICTI – Camaçari), Prof. Rafael Luís Garbúio 16 

(MUS), Profª Raquel Rocha dos Santos (NUT), Prof. Rodrigo Morais Leite (TEA), 17 

Prof. Ronaldo Lopes Oliveira (Pró-Reitor de Ensino de Pós-Graduação e 18 

Pesquisa), Srª Samara Aranha da Silva (TAE), Profª Soraia Freaza Lobo (QUI), 19 

Prof. Thadeu Mariniello Silva (EMVZ), Prof. Tiago de Oliveira Januário (IC), 20 

Prof. Yuri Sá Oliveira Sousa (IPS), Acads.: André Luís Souza Trindade Rocha, 21 

Arlindo Pereira de Souza Neto – suplente, Paulo Aguiar dos Santos. Convidada: 22 

Profª Adriana Freire Pereira Férriz. Ordem do Dia: 01. Informes; 02. Apreciação 23 
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de ata; 03. REVALIDA: Exigência do certificado CELPE-BRAS; 04. Minuta de 24 

Instrução Normativa sobre solicitações de ampliação de vagas para os Programas 25 

de Pós-Graduação; 05. Revalidação de diplomas com deferimento parcial: 26 

Esgotamento de prazo para apresentação do plano de atividades; 06. Minuta de 27 

resolução que estabelece o critério de inclusão regional, para estimular o acesso 28 

aos cursos do ICTI/Camaçari; 07. Julgamento de processos de matrícula; 08. 29 

Julgamento de processos diversos (relação anexa); 09. Consulta do Instituto de 30 

Letras sobre reingresso em novo currículo; 10. Consulta da Faculdade de Farmácia 31 

sobre caso omisso no REGPG; 11.  O que ocorrer. Havendo quórum, a Senhora 32 

Presidente saudou os presentes e, passando à Ordem do Dia, ao item 01 da pauta, 33 

franqueou a palavra para os informes gerais. O conselheiro Ronaldo Lopes se 34 

inscreveu e, com a palavra, comunicou que não ficaria até o final da reunião porque 35 

tinha outro compromisso no mesmo horário, e que a Profª Dayana Bastos Costa 36 

o substituiria na representação da PROPG. Passando aos informes da Pós-37 

Graduação, o Pró-Reitor informou que estavam abertos quatro Editais CAPES-38 

PRINT, sendo: Modalidade 1: Para docentes da UFBA atuarem como professor 39 

visitante no exterior. Nesta modalidade, i) a chamada júnior - para quem tem até 10 40 

anos de doutorado; ii) a chamada sênior - para quem tem mais de 10 anos de 41 

doutorado.  Modalidade 2: Para estudantes da UFBA de Doutorado que vão 42 

pleitear curso sanduíche no exterior. Informou que há 69 cotas de seis meses para 43 

atender. Destacou, ainda, a Modalidade chamada Pós-Doutorado - para quem tem 44 

experiência no exterior e não tem vínculo algum, que possa vir para a UFBA 45 

participar um grupo de pesquisa por período entre seis meses a um ano, ou um(a) 46 

brasileiro(a) que tenha feito Doutorado pleno no exterior, e queira retornar ou já 47 

esteja residindo no Brasil, ou para algum estrangeiro(a) que tenha estudado lá fora 48 

e queira passar esse período aqui ou mesmo alguém que tenha feito algum pós-49 

doutorado por, pelo menos, um ano lá fora para poder vir para o Brasil. O 50 

Conselheiro acrescentou que a PROPG abriu junto ao PROPCI, algumas turmas 51 

de apoio à proficiência. Ainda dentro das ações da Pró-Reitoria de Pós-Graduação, 52 

informou que lançou também uma chamada de última hora para dar apoio a 53 

pesquisadores jovens, pessoas que tenham cinco anos de doutorado concluído até 54 

31 de janeiro de 2017. Afirmou que se trata de iniciativa para estimular a quem está 55 

começando, com interesse especial que eles possam se consolidar enquanto 56 

pesquisadores, para, também, entrar nos quadros da pós-graduação. Nesse 57 



sentido, podem se candidatar, respeitado o período de titulação, tanto docentes, 58 

quanto técnicos. Reiterou que os quatro Editais correspondem a todas as saídas 59 

ou vindas do ano 2023 para essas quatro modalidades. Finalizando, informou que 60 

a PROPG tem um conjunto de bolsas livres, chamadas cotas da Pró-Reitoria, que 61 

há algum tempo não são distribuídas, e que agora serão lançadas, com foco em 62 

quem tem vulnerabilidade socioeconômica. Enfatizou que o cadastro estava aberto, 63 

na PROAE, para estudantes que apresentem as características de vulnerabilidade 64 

se cadastrem. Encerrada a fala do Senhor Pró-Reitor, a Presidente deu as boas 65 

vindas para a conselheira Angelina Pandita Pereira, suplente (FACED) e para o 66 

representante estudantil, André Luís Dias Araújo – suplente, para o colaborador 67 

Eduardo José Pinho de Lima, que estava substituindo a colaboradora Priscila 68 

Coelho Ferreira dos Santos, a qual se encontrava de férias. Na seqüência foi 69 

passada a palavra para a Profª Adriana Freire Pereira Férriz, que em nome da 70 

conselheira Nancy Rita Ferreira Vieira fez um alerta atinente à conversão de todos 71 

os componentes curriculares múltiplos de 17 horas para múltiplos de 15 horas, na 72 

perspectiva do Planejamento Acadêmico 2023.1. Disse que primeiro será feita a 73 

conversão dos componentes, depois as alterações curriculares dos cursos que 74 

ficarem abaixo da carga horária estabelecida para cada Curso pelas DCNs. Ainda 75 

com a palavra, Professora pediu que os Conselheiros entrassem em contato com 76 

os Coordenadores de cada Colegiado, pois é deles, a responsabilidade, afirmou. 77 

Pontuou, também, que a SUPAC encaminhou Ofício Circular nº 005/2022, à 78 

Reitoria e à PROGRAD, no sentido de alertar sobre a situação. Informou que 79 

dezoito (18) Cursos enviaram suas alterações, vinte (20) Cursos abriram processos 80 

e que estão em diligência. Listando as Unidades Universitárias que não 81 

encaminharam processo à SUPAC, citou: Instituto de Matemática, Instituto de 82 

Biologia, Escola de Administração, Escola de Belas Artes, Escola de Música, 83 

Escola Politécnica, Escola de Teatro, Escola de Medicina Veterinária, Faculdade 84 

de Arquitetura, Faculdade de Economia, Faculdade de Ciências Contábeis, 85 

Faculdade de Educação, Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas, Faculdade 86 

de Odontologia, Instituto de Geociências, Instituo de Física, Instituto de 87 

Computação, Instituto de Humanidades, Artes e Ciências, Instituto de Letras, 88 

Instituto de Reabilitação em Saúde, Instituto de Psicologia, Instituto Multidisciplinar 89 

de Reabilitação e Saúde, Instituto de Saúde Coletiva, Instituto de Química, Instituto 90 

de Ciências da Saúde. Ressalvando que cada Unidade apresenta situações 91 



diferentes. Segundo informe: já foram realizadas bancas de heteroidentificação 92 

para os ingressantes nos semestres 2021.1, 2021.2, e 2022.1. Faltam os 93 

ingressantes de 2020 e vai ser aberta uma data (a ser divulgada) para os 94 

estudantes que não compareceram nas datas determinadas. Continuando com os 95 

informes gerais, o conselheiro Arlindo Neto se inscreveu para repassar as 96 

atividades realizadas pelo DCE, na perspectiva de barrar tanto o confisco como 97 

também os cortes na Universidade. E que na presente data os estudantes estariam 98 

realizando um ato voltado à reabertura do Restaurante Universitário, lembrando 99 

que estudantes com vulnerabilidade socioeconômica dependem do Restaurante 100 

para se manterem alimentados. Não havendo mais informes, a Senhora 101 

Presidente passou ao item 02 da pauta, e submeteu a Ata da reunião do dia 102 

24.08.2022 para apreciação da plenária, a qual foi aprovada. Em seguida, com a 103 

permissão da plenária, a Presidente procedeu à inversão da pauta e passou ao 104 

item 04: Instrução Normativa sobre solicitações de ampliação de vagas para os 105 

Programas de Pós-Graduação. Tendo sido previamente debatida, a Senhora 106 

Presidente fez a leitura da minuta, a qual foi submetida para votação e aprovada 107 

por unanimidade dos votos presentes. No momento, o conselheiro Ronaldo Lopes 108 

solicitou a palavra e agradeceu ao CAE pela criação e aprovação do documento 109 

normativo, evitando assim, muitos dissabores, disse. Mais uma vez, ouvido o 110 

plenário e a pedido do Instituto de Letras, a Presidente, inverteu a Ordem do Dia 111 

e passou ao item 09 da pauta: Consulta do Instituto de Letras sobre reingresso em 112 

novo currículo, e passou a palavra à conselheira Lívia Maria Natália, e esta ao Prof. 113 

Tadeu Bruno da Costa Andrade, Professor Adjunto de Língua e Literatura Grega, 114 

para falar sobre a consulta do Instituto de Letras. Após o Professor explanar sobre 115 

o assunto, foi sugerido o encaminhamento da demanda para apreciação da 116 

Comissão do REGPG, com tudo que foi discutido sobre o assunto. Ficando assim 117 

acordado, a Presidente retomou a Ordem do Dia e passou ao item 03: REVALIDA: 118 

Exigência do certificado CELPE-BRAS. A palavra foi para o conselheiro Marco 119 

Antonio Menezes Queiroz, coordenador da comissão, que secundado pela 120 

conselheira Iguaracyra B. de O. Araújo discorreu sobre a questão demandada. No 121 

final, a plenária concordou que o tema deve retornar a plenária da próxima reunião, 122 

de forma minutada, para discussão e decisão. Estando todos de acordo, a 123 

Presidente avançou ao item 05 subsequente, da pauta: Revalidação de diplomas 124 

com deferimento parcial – esgotamento de prazo para apresentação do plano de 125 



atividades. Foi cedida a palavra conselheiro Marco Antonio Menezes Queiroz, 126 

que repassou para a professora Adriana Freire Pereira Férriz, para falar sobre o 127 

tema arrolado. Devidamente debatida e esclarecida a questão foi dado o 128 

encaminhamento pela flexibilização até o final do semestre, ressaltando que isso 129 

se deve a todos os processos terem sido gerados durante a pandemia. Vencido o 130 

item 05, a Senhora Presidente passou ao item 06 da pauta: Minuta de resolução 131 

que estabelece o critério de inclusão regional, para estimular o acesso aos cursos 132 

do ICTI/Camaçari. Aberta a discussão, vários conselheiros se pronunciaram 133 

emitindo diferentes opiniões, observações e ponderações. Ao final a Presidente 134 

fez a leitura da proposta e, em seguida, submeteu para votação, sendo aprovada 135 

com os termos sugeridos, discutidos e aprovados. Novamente, a Presidente 136 

inverteu a Ordem do Dia e passou ao item 08 da pauta: Julgamento de processos 137 

diversos. Com a palavra, a conselheira Raquel fez a leitura dos Pareceres exarados 138 

pela Profª Thais Penaforte, referentes ao proc. nº 23066.039145/22-55: Relatório 139 

final da turma 2020.1 do Programa de Residência em Anestesiologia e Medicina de 140 

Emergência Veterinária, e ao proc. nº 23066.039250/22-94: Relatório final da turma 141 

2020.1 do Programa de Residência em Reprodução Animal e Obstetrícia 142 

Veterinária em Animais Domésticos, ambos, da Escola de Medicina Veterinária e 143 

Zootecnia. Não havendo nenhum óbice, os relatórios foram aprovados por 144 

unanimidade dos votos presente. Em seguida foram relatados os proc. 145 

23066.039161/22-48: Relatório final da turma 2020.1, do Programa de Residência 146 

em Clínica Médica de Carnívoros Domésticos, da Escola de Medicina Veterinária e 147 

Zootecnia, e, o proc. nº. 23066. 039171/22-83: Relatório final da turma 2020.1 do 148 

Programa de Residência em Cirurgia de Carnívoros Domésticos, da Escola de 149 

Medicina Veterinária e Zootecnia. Os Pareceres foram exarados pela, então, 150 

conselheira, Profª Clavdia Nicolaevna Kochergin (IMS-CAT). Em discussão, depois 151 

em votação, os processos foram aprovados unanimimente. Ato contínuo, a 152 

conselheira Mariluce Karla B. de Souza relatou os processos 23066.039184/22-153 

52: Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência em Clínica Médica 154 

de Ruminantes e Equídeos, e, 23066.039218/22-17: Relatório final da turma 2020.1 155 

do Programa de Residência em Patologia Clínica Veterinária, da Escola de 156 

Medicina Veterinária e Zootecnia. Submetidos à discussão e, posteriormente, para 157 

votação, ambos os Pareceres foram aprovados, sem voto contrário nem 158 

abstenção. Foram relatados e aprovados seis (06) processos, conforme planilha 159 



anexa. Os itens 07, 09 e 10 não foram discutidos. No item 11 – O que ocorrer, nada 160 

foi acrescentado. Não havendo nada mais a ser registrado, a Senhora Presidente 161 

agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a sessão. E, para constar, eu, 162 

Analice Bandeira Sá Barreto, Secretária Executiva dos Conselhos Superiores, 163 

lavrei a presente Ata que, se achada conforme, será devidamente assinada com 164 

menção a sua aprovação, estando gravados os pormenores da reunião. 165 

Aprovada em 09 de agosto 2023.  166 

 167 

GRAD /

PROCESSO PÓS INTERESSADO OBJETO RELATOR(A) DATA SITUAÇÃO Nº. OBS. Complemento

039145/22-55 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Anestesiologia e Medicina de Emergencia Veterinária.

Thais Rodrigues 

Penaforte

19/10/22 DEFERIDO 330
Unanimidade

039250/22-94 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Reproduçao Animal e Obstetrícia Veterinária em 

Thais Rodrigues 

Penaforte

19/10/22 DEFERIDO 331
Unanimidade

039161/22-48 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Clínica Médica de Carnívoros Domésticos.

Clavdia 

Nicolaevna 

19/10/22 DEFERIDO 332
Unanimidade

039171/22-83 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Cirurgia de Carnívoros Domésticos.

Clavdia 

Nicolaevna 

19/10/22 DEFERIDO 333
Unanimidade

039184/22-52 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final Da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Clínica Médica de Ruminantes e Equídeos

Mariluce Karla 

Bonfim de Souza

19/10/22 DEFERIDO 334
Unanimidade

039218/22-17 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Patologia Clínica Veterinária.

Mariluce Karla 

Bonfim de Souza

19/10/22 DEFERIDO 335
Unanimidade

039192/22-07 PÓS EMEVZ - Escola de Medicina 

Veterinária e Zootecnia

Relatório final da turma 2020.1 do Programa de Residência 

em Patologia Veterinária.

Raquel Rocha 

dos Santos

19/10/22 DEFERIDO 336
Unanimidade
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ATA Nº 11494/2022 - CAE/UFBA (12.01.78) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado eletronicamente em 01/09/2023 10:28 )
ANA CALINE NOBREGA DA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEFON/IMRS (12.29.04)

Matrícula: ###674#3

 (Assinado eletronicamente em 12/08/2023 05:52 )
ANALICE BANDEIRA SA BARRETO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: ###36#9

 (Assinado eletronicamente em 13/08/2023 18:51 )
ANTONIO ANGELO MARTINS DA FONSECA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###400#2

 (Assinado eletronicamente em 14/08/2023 11:09 )
CECILIA BASTOS DA COSTA ACCIOLY

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DD/EDAN (12.01.33.16)

Matrícula: ###972#0

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 15:53 )
CLAUDIA ALBAGLI NOGUEIRA SERPA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEJF/FADIR (12.01.22.15)

Matrícula: ###853#7

 (Assinado eletronicamente em 13/08/2023 07:47 )
CLAUDIA NERY TEIXEIRA PALOMBO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/EENF (12.01.26.14)

Matrícula: ###937#5

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 14:42 )
CLAUDIANI WAIANDT

PRESIDENTE

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: ###114#7

 (Assinado eletronicamente em 24/08/2023 17:31 )
DEREK WARWICK DA SILVA TAVARES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DDI/ICI (12.01.31.02)

Matrícula: ###518#0

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 12:33 )
ESDRAS SANTANA DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFS/IFIS (12.01.55.11)

Matrícula: ###451#6

 (Assinado eletronicamente em 25/08/2023 08:46 )
IGUARACYRA BARRETO DE OLIVEIRA ARAUJO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DPML/FAMEB (12.01.21.05)

Matrícula: ###814#8

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 13:19 )
JOSE SERGIO CASE DE OLIVEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCC/FCC (12.01.61.06)

Matrícula: ###275#4

 (Assinado eletronicamente em 30/08/2023 09:53 )
LEONARDO ABREU REIS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCOM/FACOM (12.01.60.04)

Matrícula: ###424#9

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 14:32 )
LILIA FERREIRA DE MOURA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DBI/ICS (12.01.20.05)

Matrícula: ###71#8

 (Assinado eletronicamente em 16/08/2023 09:27 )
LIVIA MARIA NATALIA DE SOUZA SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAEL/IL (12.01.18.21)

Matrícula: ###657#9

 (Assinado eletronicamente em 28/08/2023 10:58 )
MARCELA RODRIGUES DE CASTRO

 (Assinado eletronicamente em 16/08/2023 10:13 )
MARCIA BARBOSA DE MENEZES



PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DED-III/FACED (12.01.66.13)

Matrícula: ###752#6

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DM/IME (12.01.17.03)

Matrícula: ###028#3

 (Assinado eletronicamente em 12/08/2023 15:44 )
MARCOS ANTONIO MENEZES QUEIROZ

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/FAUFBA (12.01.57.16)

Matrícula: ###316#0

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 16:39 )
MILTON CORREIA SAMPAIO FILHO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCTI/ICTI (12.01.93.01)

Matrícula: ###391#2

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 13:09 )
RAFAEL LUIS GARBUIO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMUS/EMUS (12.01.28.08)

Matrícula: ###700#6

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 17:21 )
RONALDO LOPES OLIVEIRA

PRO-REITOR - TITULAR

PRPPG/UFBA (12.01.74)

Matrícula: ###245#4

 (Assinado eletronicamente em 15/08/2023 11:17 )
SAMARA ARANHA DA SILVA

SECRETARIO EXECUTIVO

NA/BIO (12.01.13.23.02)

Matrícula: ###874#3

 (Assinado eletronicamente em 11/08/2023 16:37 )
THADEU MARINIELLO SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMVPPA/EMEVZ (12.01.32.01)

Matrícula: ###589#6

 (Assinado eletronicamente em 14/08/2023 13:41 )
YURI SA OLIVEIRA SOUSA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/IPS (12.01.67.04)

Matrícula: ###765#8

Para verificar a autenticidade deste documento entre em  informando seu https://sipac.ufba.br/public/documentos/
número: , ano: , tipo: , data de emissão:  e o código de verificação: 11494 2022 ATA 11/08/2023 e5b4971250

https://sipac.ufba.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf

